
Protokoll über die 26. öffentliche Sitzung des Umweltbeirats 
am Dienstag, dem 12.03.2019 
im Sitzungssaal des Rathauses 

Alle Mitglieder wurden ordnungsgemäß geladen. 
Teilnehmer: siehe Anwesenheitsliste im Anhang 
Entschuldigt: Fr. Horn, Hr. Reutter 

Beginn der Sitzung: 19:30 Uhr, Ende: 22:00 Uhr 

Tagesordnung: 

TOP 1 Begrüßung, Protokoll der letzten Sitzung 

TOP 2 Aktuelle Angelegenheiten (Bewerbungen für offene Plätze; Rückblick auf BR-
Beitrag zu Erdgas-Mobilität) 

TOP 3 Mobilität: Einrichtung von „Mitfahrbänken in Puchheim“ - Standortvorschläge 

TOP 4 Maßnahmen zum Artenschutz in Puchheim – wie weiter nach dem erfolgreichen 
Volksbegehren? 

TOP 5 Bericht aus dem Stadtrat 

TOP 6 Sonstiges 

Öffentlichkeitsbeteiligung Lärmaktionsplanung entlang Hauptverkehrsstraßen)

TOP 1 

Herr Dr. Sengl begrüßt die Anwesenden und die Gäste. 
Das Protokoll der letzten Sitzung wird ohne Anmerkungen angenommen. 

TOP 2 

Neubürger-Empfang am 20.03. 
Der UBR beteiligt sich nicht am Neubürger-Empfang mit einem Stand. 

Rückblick auf BR-Beitrag zu Erdgas-Mobilität 

Herr Arnowski hat freundlicherweise die Rohfassung seines Beitrags für die BR-Sendung 
„Kontrovers“ zur Verfügung gestellt, damit sie exklusiv im UBR gezeigt werden kann. Die 
Passagen, in denen die Bilder aus dem Puchheimer UBR enthalten sind, wurden gezeigt. 

Verabschiedung der UBR-Mitglieder Martin Obrist und Daniel Ostermeier 

Mit Dank und Anerkennung für die im UBR geleistete Arbeit wurden Herr Obrist und Herr 
Ostermeier verabschiedet. Beide sehen sich auf Grund der beruflichen Belastung nicht 



mehr in der Lage, aktiv mitzuwirken. 
Bewerbungen für offene Plätze 

Da für die beiden freiwerdenden Plätze für unabhängige UBR-Mitglieder keine 
Nachrücker/innen zur Verfügung stehen, wurde eine öffentliche Ausschreibung 
durchgeführt. 

Zum Stand des Verfahrens teilt Hr. Sengl mit, dass vier Bewerberbungen abgegeben 
wurden (Fr. Blanke, Hr. Honerkamp, Hr. Rölle, Hr. Stephan). Die Verwaltung hat 
gemeinsam mit dem Umweltreferenten den Vorschlag gemacht, Frau Blanke und Herrn 
Rölle als neue Mitglieder und Herrn Honerkamp und Herrn Stephan als stellvertretende 
Mitglieder des UBR zu benennen. Herr Honerkamp hat mitgeteilt, dass er als 
stellvertretendes Mitglied nicht zur Verfügung stünde. Die Entscheidung trifft der Stadtrat in 
der Sitzung am 26.03..

TOP 3 

Die Einrichtung von „Mitfahrbänken“ wurde kontrovers diskutiert. In Puchheim wurde ein 
Bedarf entweder überhaupt nicht oder nur für die Strecke Puchheim-Ort nach Puchheim S-
Bahnhof gesehen. Das Propagieren von Mitfahrgelegenheiten wurde als problematisch für 
Jugendliche gesehen. 

Abstimmung: Es wird der Verwaltung die Einrichtung von Mitfahrbänken in 
Puchheim empfohlen. Ergebnis 2:9. 

Der Umweltbeirat empfiehlt also keine Einrichtung von „Mitfahrbänken“. 

TOP 4 

Hr. Sengl stellt die wesentlichen Inhalte des Volksbegehrens nochmals vor und zeigt einige 
Beispiele aus Puchheim, wo sich künftig etwas ändern könnte. Hr. Schmid präsentiert 
ebenfalls Informationen zum Thema Artenschutz.  
In der Diskussion, welche Ansätze für mehr Artenschutz in Puchheim verfolgt werden 
könnten, wurden folgende Dinge genannt: 

- Öffentlichkeitsarbeit/Aufklärung, Angebote machen – wie z.B. die Ausstellung „Wilde 
Pflanzen vor der Tür“, die von 1. bis 13.04. im Rathaus zu sehen ist

- Freiflächensatzung – wann ist hier mit einem Entwurf zu rechnen, Nachfrage bei der 
Verwaltung 

- Umgestaltung öffentlicher Flächen, Grünpatenschaften für Verkehrsinseln, wie z.B. 
in den Bgm.-Straßen 

- Änderung der Pachtverträge für städtische Ackerflächen bezüglich 
naturverträglicher Bewirtschaftung 

- Fördermittel für Grundstücks-/Hausbesitzer für Umgestaltung von Gärten: wird 
mehrheitlich nicht befürwortet, da Hausbesitzer in der Regel keine finanzielle 
Förderung benötigen 

- Patenschaften für landwirtschaftliche Flächen? 
- Artenreiche Gestaltung von Flächen am Golfplatz: Frau Dufner berichtet, dass es 

vor einer Woche einen Termin mit Herrn Bögle von der Golfcity GmbH dazu gab 
- Das Umweltamt hat eine Fläche für ein Wildbienenprojekt mit den Landwirten 



ausgewählt, Realisierung voraussichtlich 2020 
- Herr Schmid weist darauf hin, dass Blühmischungen häufig Samen von nicht 

einheimischen Pflanzen enthalten, dass man aber artenreiche Mähwiesen oder 
Äcker mit einheimischen Ackerwildkräutern braucht, um heimischen Insekten etc. 
einen Lebensraum zu bieten 

- An Nistkästen, Teiche und Tümpel ist zu denken 
- Wettbewerb „Naturnaher Garten“ sinnvoll? 
- Umweltbildung in Schulen und Kindergärten zum Thema Artenschutz verstärken 

Weiteres Vorgehen: Es wird eine Arbeitsgruppe eingerichtet, die die Ideenliste in 
strukturierter Form aufbereitet und zur nächsten Sitzung vorstellt (Fr. Dufner, Hr. Schmid, 
Hr. Renner, Hr. Knödlseder, Hr. Stephan, Hr. Sengl). 

TOP 5 

- Das Radverkehrskonzept wurde im Detail diskutiert und der Maßnahmenplan 
beschlossen 

- Der Fußweg am Planieweg wird aufgelassen und ein Stationenweg im Rahmen der 
Essbaren Stadt gestaltet 

- Frau Dietel hat dem Stadtrat einen Bericht zum Klimaschutzmanagement in 
Puchheim gegeben. 

TOP 6 

- Hr. Knödlseder erläutert kurz den online-Fragebogen zur Lärmaktionsplanung 
- Hr. Hany weist auf die Nachteile des beidseitigen Parkens in der Post-

/Adenauerstraße hin; häufiges Bremsen und Anfahren führt zu hohen Emissionen 
- Es wird die Frage gestellt, ob eine Biogasanlage in Puchheim denkbar sei – eine 

Initiative dazu müsste von den Landwirten ausgehen, davon ist aber bislang nichts 
bekannt 

- Beim AEZ/Ikaruspark werden von den Müllpressen immer wieder Papier und 
Kunststoff verweht, die sich am Hang in Richtung Laurenzerweg sammeln; die 
Verwaltung wird gebeten, auf das AEZ einzuwirken, diese Vermüllung durch 
geeignete Maßnahmen einzudämmen. 

Termin für die nächste Sitzung: Dienstag, 21.05.2019, 19:30 Uhr, Rathaus 

Puchheim, den 24.04.2019 

Dr. Manfred Sengl 
Vorsitzender und Protokollführer 




